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FORUM PER LA PROMOZIONE DELLA SALUTE NELLA SCUOLA

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 18 MAGGIO 2004

1. Saluto e introduzione della presidente

2. Discussione e approvazione del verbale dell’ultima seduta

Il verbale della riunione del 12 febbraio 2004 è approvato all’unanimità.

3. Presentazione del mandato per il gruppo di lavoro per l’educazione sessuale
(GLES) nelle scuole ticinesi

Myriam Caranzano (presidente del Forum) presenta la proposta definitiva per il mandato
per il GLES [allegato] rielaborata dal Comitato promotore (CP) sulla base delle
osservazioni espresse dai membri del Forum.

Si discute brevemente sulle modifiche apportate: in particolare, riguardo all’opportunità di
inserire nel GLES un rappresentante degli studenti. Il CP aveva seguito la proposta di dare
ai giovani un ruolo di consulenti esterni al GLES (vedi ultimo verbale), ritenendola una
strategia di coinvolgimento più pregnante dal punto di vista del contenuto, piuttosto che far
partecipare un solo giovane al gruppo di lavoro con il rischio che questa presenza
diventasse un alibi invece che una vera forma di consultazione. M. Baudino (UGMI) e M.
Ferrari (Div. Salute pubblica) ricordano che la volontà politica è quella di dare spazio ai
giovani a tutti i livelli decisionali.

Si decide di utilizzare entrambe le strategie di coinvolgimento: nella composizione del
GLES sarà inserito un rappresentante degli allievi, mantenendo per il Forum dei Giovani
un ruolo di consulente esterno.

Rimane in sospeso la proposta di M. Baudino  (UGMI) di inserire anche una figura
professionale che abbia contatti con i giovani in ambito extra-scolastico. Si ricorda che il
GLES ha il compito di elaborare linee direttive e programmi per l’educazione sessuale
nelle scuole e che, per garantirne l’operatività, non si vorrebbe allargare troppo la sua
composizione. Il settore extra-scolastico è in ogni modo ben rappresentato all’interno del
Forum che rimane il riferimento istituzionale del GLES.

4. Presentazione dei risultati della prima fase dell’indagine Delphi

Barbara Bonetti (segretaria-coordinatrice del Forum) presenta brevemente i risultati del
primo giro di consultazione dell’indagine Delphi, con la quale si è voluto avviare la
riflessione sul concetto di promozione della salute nella scuola per arrivare ad identificare
delle linee-guida e dei principi generali condivisi all’interno del Forum.

In generale tutte le affermazioni presentate nel primo questionario hanno riscontrato un
consenso complessivo. Pertanto si è cercato di mantenere sostanzialmente le
affermazioni originali, inserendo quelle modifiche che permettono di precisarle, senza
modificarne il contenuto. Il secondo questionario dell’indagine, formato dalle affermazioni
modificate, costituisce una prima bozza per la Carta della politica di promozione della
salute nella scuola alla quale si vuole giungere al termine dell’indagine; sarà sottoposto ai
membri del Forum nelle prossime settimane.
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Dai pochi elementi di dissenso emersi nella prima fase dell’indagine sono scaturiti i temi in
discussione nei gruppi di approfondimento (vedi punto 5 all’ordine del giorno). I lavori di
gruppo sono quindi parte integrante dell’indagine Delphi e saranno ripresi nel secondo
questionario.

5. / 6. Gruppi di approfondimento tematici e restituzione in plenum

• Gruppo 1 L’educazione alla salute e la prevenzione devono avere un loro spazio
nell’orario scolastico o devono essere integrate in altre materie?

Moderatore: Edo Dozio

• Gruppo 2 Quale ruolo per i docenti e quale per gli esperti esterni? Quale formazione
/ quali competenze?

Moderatore: Francesco Vanetta

• Gruppo 3 Quali compiti per la scuola in materia di prevenzione (primaria, secondaria
e/o terziaria)?

Moderatrice: Esther Lienhard

Breve discussione in merito all’opportunità di diminuire quantitativamente l’importanza
delle discipline a scuola (G. Salvadè, Conf. dir. scuole private parificate) e del contributo
di Riforma 3 (Scuola Media) in questo senso, da alcuni giudicato insufficiente. F. Vanetta
(UIM) ribadisce che Riforma 3 mostra proprio le difficoltà che si incontrano quando si
vuole agire in questa direzione: dei micro-cambiamenti hanno scatenato delle reazioni
sproporzionate (es. diminuire un’ora di matematica a favore di un’ora di classe). G.
Häuserman (ASP) afferma che il carico dei contenuti non è aumentato di molto nell’ultimo
decennio e che il problema è molto più complesso.

7. Presentazione della nuova versione del sito web Infogiovani

M. Baudino (UGMI) presenta il nuovo sito web Infogiovani realizzato dall’Ufficio giovani,
maternità e infanzia in collaborazione con l’Ufficio promozione e valutazione sanitaria. Il
sito non è ancora ufficiale, manca l’avallo definitivo della Dir. Patrizia Pesenti. I membri del
Forum saranno avvertiti via e-mail, appena il sito sarà on-line.

Lo scopo del sito è di garantire un sistema di comunicazione tra l’Amministrazione
cantonale e i giovani, esterno ai siti formali dei Dipartimenti. Attualmente questo progetto
concerne esclusivamente il DSS, ma si vorrebbe arrivare a coinvolgere anche gli altri
Dipartimenti (p.es. il DT per le piste ciclabili, il DECS per le borse di studio, ecc.)

Baudino richiama l’attenzione sul Logo di Infogiovani che potrebbe in futuro diventare un
Label a garanzia di un’informazione chiara, pluralista e corretta.

Il sito offre:
- informazioni su salute e benessere (sessualità e affettività, nonsolodroghe, ecc.)
- informazioni per i giovani in ambito extra-formativo (legge giovani, Forum dei

giovani, ecc.)
- possibilità di interazione con domande, alle quali rispondono persone qualificate,

e forum di discussione
- una guida per navigare
- possibilità di valutazione da parte degli utenti
- garanzia della privacy dell’utente

gr1-18052004.pdf
gr2-18052004.pdf
gr3-18052004.pdf
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Tappe future:
- campagna di promozione del sito
- aggiornamento costante
- valutazione da parte di esperti

Evidentemente il sito si indirizza non solo ad un pubblico ticinese, ma a chiunque parli
italiano nel mondo. In seguito si potrà valutarne l’impatto.

Hanno collaborato alla realizzazione del Sito: Gianni Armi (UGMI), Marina Armi (UPVS),
Marco Baudino (UGMI), Andrea Gianinazzi (UPVS), Rita Gianascio (webmaster, Sezione
sanitaria).

8. Eventuali

Nessuno

9. Conclusione:

Si ricorda che il verbale sarà come sempre pubblicato sul sito (i membri saranno avvertiti
via e-mail).

Nelle prossime settimane i membri del Forum riceveranno un secondo questionario
dell’indagine Delphi.

La prossima seduta del Forum per la promozione della salute nella scuola è prevista per
giovedì 21 ottobre 2004 alle 13.45.

Verbalista: Barbara Bonetti


